
 

       禱告的重要，凡是基督徒都知道了，新約的記載神和主耶穌對禱告蒙答允的應許，

也多而明顯，在此不想贅述了。禱告在基督徒靈性生活上，和靈界路程上，實在太重要，

因此，我特別要提主耶穌在客西馬尼園所提出要我們實習的課題「儆醒禱告，避免迷惑。」 

和同道們共勉! 且讓我將幾個必要列出: 

(一) 仇敵兇惡，撒但猖獗，我們要儆醒禱告! 

       當主耶穌和門徒在最後晚餐完了，就一同到客西馬尼園，主耶穌先吩咐八個門徒在

一處禱告，然後帶同彼得、雅各和約翰，離開他們約有扔一塊石頭那麼遠，也在那裏禱告， 

對他們說:「我心裏甚是憂傷，幾乎要死。」祂獨自離開他們不遠，就跪下禱告。不久， 

祂起身走去看看那三個門徒，「見他們睡着了，就對彼得說，怎麼樣，你們不能同我儆醒 

片時嗎? 總要儆醒禱告，免得入了迷惑，你們心靈固然願意，肉體卻軟弱了」(太廿六 40)。 

       主耶穌要門徒儆醒禱告，因為仇敵快來到了。果然，說話之間，猶大帶同許多人，

其中有祭司長、守殿官、長老等，拿着刀棒來把主耶穌拿了去。這是二千年前的事了。時

至今日，這樣的事同樣落在基督徒身上，也是司空見慣的。未必是捉拿去施刑毀、毆打、

釘十字架；但在屬靈事上的侵擾、攻擊，是勢所難免的。彼得說:「務要謹守，儆醒；因

為你們的仇敵魔鬼，如同吼叫的獅子，遍地游行，尋找可吞吃的人」(彼前五 8)。基督徒 

的仇敵，就是撒但。撒但不會放過任何一個基督徒，讓基督徒安逸地享福。牠要破壞基督

徒歡樂的家庭、攪動和諧的團契、擾亂寧靜的心靈、顛倒正常的生活。牠也趁時及勢要把 

基督徒吞吃 -- 使我們靈性墮落，不能為主作工。 

       彼得是十二使徒中最勇敢的「大阿哥」，當仇敵在客西馬尼園捉拿主耶穌之時，膽

敢拔出腰刀來，砍削了大祭司的僕人馬勒古的耳朵，以為可以保衛耶穌。後來，事實告訴

我們，彼得跌倒了，三次不認主，他自己經歷過獅子吞吃的失敗事實，因此，在他年紀老

邁時，就寫出警惕我們的話來。 

(二) 異端紛起，邪道縱橫，我們要儆醒禱告! 

       主耶穌在地上成立教會以來，第一世紀迄今，宗教之盛，名目之多，相信本世紀為

最甚；有些教派，掛着基督招牌，其實宣講異端，都派遣宣教士到處傳教，也出版許多書 

籍、小册和報刊，有的更歪曲的翻譯聖經。更有狡猾的商人，只知圖利，不惜褻瀆神和捏

造事實，把主耶穌作為劇中主角拍成電影，即如曾在香港頗為賣座的「超級巨星」一片， 



姑不論該片的情節如何緊湊，造型如何酷肖，表情如何逼真，音樂如何動人，但可以肯定 

說的，這影片否定了主耶穌的神性，而給予人們的印象: 耶穌不過是一個偉人而已。前時

在報章上看到有位丹麥導演，正在籌拍一部以主耶穌的性生活為題材的電影，當然會遭受

教會信徒反對，這是何等可咒可詛而給我們以無限傷感的事，保羅早就說過了:「因為時 

候要到，人必厭煩純正的道理，耳朵發癢，就隨從自己的情慾，增加好些師傅，並且掩耳 

不聽真道，偏向荒謬的言語」(提後四 3-4)。時至今日，面臨的這樣一個世代，我們要怎

樣應付呢? 保羅曾對以弗所教會的長老說:「你們應當儆醒。」他又曾對哥林多信徒說:

「你們務要儆醒，在真道上站立得穩。」這兩句話都可作我們的座右銘啊! (參徒廿 17-32；

林前十六 13) 何況，主耶穌老早就警惕我們要儆醒禱告，避免入了迷惑呢。 

(三) 廣傳福音，拯救靈魂，我們要儆醒禱告! 

       今日教會最重要的工作，與基督徒最實際和最有價值的工作，是傳福音救人靈魂。

不過，今日教會困難和最不容易見效的也是這件事。怎樣可以解決這困難呢? 保羅寫下有

效驗的方法:「靠着聖靈，隨時多方禱告祈求，並要在此儆醒不倦，為眾聖徒祈求，也為

我祈求，使我得着口才，能以放膽，開口講明福音的奧秘」(弗六 18)。又「......你們要恒 

切禱告，在此儆醒感恩；也要為我們禱告，求神給我們開傳道的門，能以講基督的奧秘」 

(西四 2-3)。可知保羅時代傳福音，也同樣遭遇到種種困難。然而，他並不靠自己的一切

去亂闖亂碰，而是要求各教會信徒為他儆醒禱告。因此，困難解決了，攔阻除去了，神使

用保羅將福音傳開了，直傳到外邦去。 

       今日，福音所受的阻力，甚於在保羅時代所受的阻力。全世界物慾狂把人們的頭腦

弄昏了，盡情的追求攫取金錢，有了金錢就可以得到物質上各種享受。也因此，福音就沒

有方法進入心中了。有些人追求學問、智識；學問、智識塞滿了腦袋，就拒絕福音進去，

並且還把福音的真理否定了。又有些人因追求各種需要而又得不到的緣故，就自我毀滅自 

己，於是吸食海洛英、大麻，一切毒品，把自己弄到昏迷混沌，沉醉於虛無縹緲中，以為 

自己進到極樂世界。還有些人因處身在極權政治的國家裏，福音的種子，要撒入去，殊不 

容易啊! 近幾年來，本來可以自由傳福音的地方，也漸漸地因政治力量的壓迫而向教會施 

壓力，對申請進去宣道的傳道人，諸多阻撓和推塘。這麼一來，「福音要傳遍天下」豈不

是還有一段長時期麼? 不過，我們不要氣餒，我們所信的是神 -- 全能的神。我們有一個 

極合用的方法，就是「儆醒禱告」! 如果善用這個方法，那麼，禱告就成為戰無不勝的武

器了。 

(四) 耶穌再來，為期不遠，我們要儆醒禱告! 



       主耶穌必定再來，是我們信仰的最高峰和最終局，因主耶穌再來是要接我們去和祂

一同享受永福，並且成立國度在地上。主耶穌何時再來，祂叫我們看看再來前的一切預兆。 

例如: 無花果樹發嫩長葉 -- 以色列復國、異教興起 -- 假基督出現、科學發達、戰爭頻仍、

人口膨脹、道德淪喪、人心冷淡、愛心失落......等等。這一切的預兆，在這個世紀中我們

都耳濡目染的知道清楚，甚至身歷其境、親受其害了，把這一切的事實來和聖經對照一下，

大家都相信主再來的日期，不會太遠了。 

       主耶穌講述這一切預兆之後，吩咐我們要預備等候，更鄭重的說:「你們要謹慎，儆 

醒祈禱，因為你們不曉得那日期幾時再來」(可十三 33)。祂又說過，祂來的時候，像賊 

一樣，在人們不知不覺的時候，突然來到，那麼，誰能接到這位再來的主呢? 就是那些肯 

儆醒禱告的基督徒。保羅說:「所以我們不要睡覺，像別人一樣，總要做醒謹守」(帖前五

6)。睡覺 -- 是指靈性麻木的、不虔誠等候的、懶惰不趕緊工作的、更是指不儆醒禱告的

基督徒。這等所謂基督徒，和不信的人又有甚麼分別? 他們的結局，是同樣的可憐，同樣

的凄惨啊!  

       基督徒們，我們面臨這個末世時刻，又有上列的四大必要還不「儆醒禱告，避免迷 

惑。」尚待何時? 

 


